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商业航天公司稳赚不赔的买卖商业航天公司稳赚不赔的买卖？？

深蓝航天太空游“船票”全款定
价150万元，直播优惠50万元后，可
以 100 万元的价格抢先预订。两张
船票一开售便售罄。

该公司透露，首批预售的两张船
票中，一位买票者称自己于 1994 年
出生，是一名在苏州工作的计算机
工程师，一直关注太空探索动态，看
到船票预售信息心情激动，当机立
断参与抢票。飞船有 6 个座席，首
发飞船需有两名工程师随行执行任
务，此次仅开放 2 个座位，后续会有
新票放出。

深蓝航天产品介绍显示，飞船可
穿越100公里高度“卡门线”，经历不
低于5分钟失重环境，建议参与者年
龄介于18至60岁之间。

在深蓝航天的这次超长预售中，
5 万元为飞船票订金，超过 7 天即为
同意继续交易，订金将不予退还，7
日后将价值 6000 元的礼包发货；尾
款需线下至深蓝航天北京研发中心
签署合同后支付。深蓝航天表示设
置了灵活退款机制，签订合同后若
因技术故障、天气条件不适宜等取
消航班，可提供尾款全额退款，或根
据消费者意愿安排下一次航班。为
保证乘客安全，强烈建议乘客自行购
买适合太空旅行的保险，以应对可能
的风险。

“三年后告诉你研发没成功，就
算全额退款，相当于提供了无息贷
款。”就职于国内某成功实现火箭
入轨发射的商业航天企业的一名
人士向记者表示，在这桩交易上，
看上去受到伤害的只可能是消费
者，“若下单后中途想退款，就得为
6000元赠品买单。”而对于航天公司
来说，不管交易成不成，似乎并没有
什么损失。

““监管或是个大问题监管或是个大问题””

当前，太空旅行有三种，第一种
是进入空间站，第二种是通过双机身
航空运载飞机将游客带入太空，第三
种是目前技术较为成熟的亚轨道旅
行。“长征十一号”火箭首任总指挥、
中科宇航董事长杨毅强今年就曾表

示，随着商业模式的完善，2025年中
国有望开始亚轨道旅行，票价约200
万到300万元。

但上述从业者对此次预售提出
质疑，目前国内没有任何一家民营
航天企业有能力做到亚轨道太空
游，“把载人（航天）想得过于简单
了，单就一个故障情况下的逃逸系
统，就不是两三年能搞定的。”该从
业人员表示，工程看容错，飞船上的
逃逸系统几十年不启动，一旦启动
必须管用。他表示，从业者在讨论
商业载人应用时仍较为谨慎悲观，
即使按照最乐观的估计，2027 年达
到无人飞行试验程度，“真正要投入
市场，就得让老板学贝佐斯，第一个
上才行。”

2021年7月，亿万富翁贝佐斯和
他的兄弟马克·贝佐斯（Mark Bezos）
亲自上阵，与其他2名游客一同搭乘
贝佐斯旗下太空公司蓝色起源的“新
谢泼德”亚轨道飞行器从得克萨斯州
升空开展载人首飞，成功打卡“卡门
线”并返回地面。

一位曾在商业航天企业担任过
技术官的从业者告诉记者，如果不载
人，用亚轨道火箭发射飞船比发射
需要入轨的卫星更简单。如果要载
人，步骤肯定会稳妥分解，包括火箭
亚轨道回收、飞船分离、飞船着陆，

靠后的步骤包括逃逸试验。从技术
来看，研发逃逸系统“不是太难”，

“高可靠的固体逃逸火箭比较成熟，
主要是系统集成设计和试验民营企
业没有先例。”而监管问题同样需要
纳入考量，他担心“监管是大问题”。

商业太空游前景不明朗商业太空游前景不明朗

也有从事火箭回收技术研发的
商业航天从业者认为，这次预售太空
游船票是“噱头”。在他看来，以现在
的技术，先实现液体火箭入轨，再研
发回收是比较合理的策略。

公开资料显示，目前深蓝航天尚
未实现火箭入轨发射，今年 9 月“星
云一号”火箭高空回收飞行试验遭遇
失利。深蓝航天表示，“星云一号”近
地轨道运载能力 2 吨左右，2025 年

“星云一号”火箭将进行多次回收复
用试验，2026年载人飞船箭组合体将
进行数十次试验，2027年开启正式亚
轨道旅行商业化。

说到商业太空载人飞行，就不得
不提到马斯克旗下的 SpaceX。2020
年5月，SpaceX猎鹰9号火箭搭载乘
坐着两名 NASA 宇航员的载人龙飞
船前往国际空间站。那是SpaceX成
立 18 年来首次实现载人飞行，龙飞
船成为人类历史上第 9 款载人入轨
航天器。后来除了承担起运送美国
宇航员往返国际空间站的重任，
SpaceX 还接商业订单，送商业客户
入轨飞行。

“马斯克刚开始先做货运飞船，
他的货运飞船可以返回，天地往返成
熟以后再做载人飞船，这也是一条成
功的路。”针对国内在商业太空游方
面的前景，全国空间探测技术首席科
学传播专家庞之浩对记者表示，目前
国内仍在探索阶段，商业载人航天的
前景并不明朗。

如果要开展亚轨道太空旅游，庞
之浩表示，首先必须要拥有推力较
大、可重复使用的火箭和乘员舱。即
使拥有了可靠的技术，也需要在载人
之前完成多次无人试验，“载人航天，
人命关天，安全是最重要的，必须要
先可靠，再便宜。”

深蓝航天则表示，三年预售期间
将投入技术研发、试验验证和性能
优化，确保火箭达到最高安全标准，
与供应商、合作伙伴及政府机构深
度合作，为亚轨道旅行项目顺利推
进提供保障。

本报综合消息

国内商业太空载人前景如何
最近，“代炒菜”模式又一次引发热议。据报道，在上海、深

圳、浙江等多地的菜市场内相继出现了“代炒菜”业务。
顾客带上食材到代炒菜档口或门店，付6—25元不等的加工

费用，就能得到一顿新鲜现炒的饭菜，就连做法、口味都能定制，
有些代炒档口甚至还为此专门设置了“用餐区”。看起来，就像是
把餐馆搬进了菜市场。

而餐饮人对这种模式则褒贬不一，有人认为这就是消费者一
时的新鲜、好奇，也有人认为市场有需求，是个风口。更甚至，个
别餐饮店也开始推出了“代炒”服务。

那么，这股“代炒菜”风潮未来会不会越刮越猛，餐厅到底该
不该跟进？

“代炒菜”模式走红，炒5个菜收费50多元
最近，在上海浦东永泰路一菜市场内，一家名叫“浩记酸菜

鱼”的档口因代炒菜业务引发了大量的关注。
据央视新闻的报道，今年7月，浩记酸菜鱼摊主李冬赶上菜市

场改造升级，按要求办好营业执照、食品经营许可证、卫生许可证
等证照后，便开始了以酸菜鱼为特色主打的“代炒菜”业务。为了
满足顾客堂食需求，李冬还特意在档口前设置了用餐区。

目前，李冬代炒菜收费在6—20元，比如一个纯素菜收费6元，
半荤半素收费8元，复杂的荤菜比如剁椒鱼头则要收费20元。如果
顾客只买了鸡、鸭、鱼等食材，李冬的档口还提供配菜服务。

小红书博主“甜掉大牙”就分享，自己花130多元，在李冬的代
炒菜摊吃到了5个菜，包括水煮酸菜鱼、小炒黄牛肉、爆炒猪肝、农
家一碗香、蒜泥生菜。其中，五花肉、猪肝、牛肉、黑鱼、鸡蛋、芹菜
等食材都是卖菜的摊主帮忙处理好的，总共花费81.5元。5个菜
代炒花费52元，一共133.5元。

事实上，早在今年7月，红餐网就曾报道过，在深圳盐田，一家
菜市场的牛肉档口开始了“代炒菜”模式，该牛肉档口摊主龙泰吉
不但会帮顾客洗好、切好菜，还提供免费代炒，一天能做20多份。

据新华网报道，龙泰吉的代炒菜摊火了后，不少摊贩都相继
推出了“代炒菜”服务，整个菜市场客流翻了一番。

之后这几个月里，“代炒菜”这门生意更是辐射到了上海、杭
州、南京、义乌、宁波、萍乡等多地，且多见于菜市场内的一些档口
店。今年10月1日，浙江义乌新马路邻里市集正式推出厨师代炒
服务，每份菜品的加工费10元起。

顾客想吃什么自己在菜市场买好、洗好，然后送到代炒菜档
口加工。这些代炒菜摊口也有着相似的收费标准，按素菜、荤菜
以及菜品的难易程度，单个菜品加工费在6—25元不等，还会另外
收取2—3元打包费用。

值得注意的是，在这股“代炒菜”风潮下，部分餐饮店也开始
按耐不住了，有人开始在门店增加代炒业务，还有人直接开出了
代炒菜门店。

根据央视新闻的报道，位于江西萍乡市的九洲随便餐馆，则
在几年前就推出了代炒服务。九洲随便餐馆老板陈鹏直言：“刚
开始就3家店，后来每天来店里吃饭的人越来越多，慢慢地就有了
8家店，可能也是他们觉得这里方便，食材新鲜，现炒、现买、现切，
没有冻的菜、预制菜之类的东西。”

还有浙江宁波一家“小馆加工”门店，注明“明码标价、免费洗
杀、品牌调料、干净卫生”，分为海鲜类加工、炒菜类加工、肉类加
工，加工费在8—25元/斤。

餐厅要不要跟“代炒菜”模式？
“代炒菜”生意为什么能兴起？在不少餐饮人看来，主要原因

就在于其新鲜现做、实惠方便等特点。
当下，消费者在点餐时，时刻防备着预制菜，无论是外卖还是

到店用餐，总有不少人心生顾虑：会不会是吃了“科技与狠活”的
预制菜？

而“代炒菜”这门生意恰恰打消了消费者的顾虑。
首先，食材是消费者自己在菜市场挑选的，亲自挑选，新鲜看

得见。且代炒菜档口都是明档厨房，食材切、炒、煮的烹饪全过程
都清楚可见。

其次，“代炒菜”的价格与去餐馆吃一顿相比，性价比更高。
虽然代炒菜档口收取菜品加工费，但一道菜的加工费大多也就10
元，没有品牌溢价，又比自己在家做饭便捷，很容易获得居民，以
及上班族的青睐。

更新鲜、更实惠、更安心，各种优点兼具之下，消费者会喜爱这
种菜市场“代炒菜”的新型消费场景也不足为奇。但菜市场“代炒菜”模
式是不是一门好生意，餐饮企业要不要跟？目前恐怕还很难说得清。

李冬在接受央视新闻采访时坦言，有些菜“代炒”并不赚钱，
只是为大家提供一个便利，主要还是靠做餐饮赚钱。“如果一下子
涌入十几位顾客，同时洗菜、切菜、炒菜，对于一个小档口店来说，
难以应付。因此，菜市场的商户们提供的洗、切的前端服务，是

‘代炒菜’能不能实现的另一个重要条件。”
对于餐饮店而言，也是同理，增加洗、切的前端服务，就意味

着得增加人手，增加成本。
当然，有人可能又要说，那把餐饮店直接开进菜市场，也借助

菜市场的商户们来提供洗、切服务不就好了？
但环境条件是否允许？是否符合品牌原有的定位、调性？这

可能又是新的问题了。所以说想将代炒菜模式打造成一个新的
营收入口，可能还为时尚早。 本报综合消息

伴随着 SpaceX 在商业太空载人飞
行领域的成功，国内航天公司也开始跃
跃欲试。近期，总部位于江苏南通、成立
于2016年的民营航天企业江苏深蓝航天
有限公司在“交个朋友”淘宝直播间预售
2027 年亚轨道旅行的 2 个飞船坐席，每
张太空船票售价 150 万元，并赠送价值

6000元礼包。两张船票在直播间刚一开
售，便显示商品已经售罄。

国内商业太空载人前景究竟如何？
技术和监管是否可行？日前，记者就上
述问题采访了多位业内人士。受访者相
对一致的观点认为，目前国内仍在探索
阶段，商业载人的前景并不明朗。
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